



### SEMBLANZA DEL DR. MANUEL FELIPE PIMENTEL IMBERT

Dr. Julio Rodríguez Grullón y Dr. Mariano Defilló Ricart

Nació en Santo Domingo, el 5 de marzo de 1910, hijo del matrimonio de Manuel R. Pimentel Ramos y Felipa Imbert. Fue el mayor de tres hijos, los otros dos Altigracia María y Francisco Segundo.

Asistió a la escuela primaria de Mercedes M. Amiama y luego al colegio Santo Tomás para sus estudios secundarios, donde tuvo como profesores a Parmenio Troncoso, Bienvenido García Gautier, Gregorio Cuello, el profesor Nañez y el señor Gallardo, entre otros.

Realizó su bachillerato en la escuela normal de Santo Domingo, ubicada entonces en la calle Mercedes. Recuerda algunos de sus profesores en la escuela normal como Abigail Mejía, Martín Ripley, Patín Maceo y el profesor García de la Concha.

Se graduó de bachiller en 1929; ese mismo año inició la carrera de medicina en la entonces Universidad de Santo Domingo. Era simultáneamente practicante en el Hospital Nacional situado al lado de la Fortaleza Ozama y guió sus primeros pasos hospitalarios el Dr. Manuel A. Robiou.

Entre sus profesores de la escuela de medicina recuerda a los doctores Antonio Elmudesi, Pedro Emilio de Marchena, Ramón de Lara, Salvador B. Gautier, Fernando Alberto Defilló, Manuel Emilio Perdomo, Heriberto Pieter y Octavio del Pozo.

Se graduó de licenciado en Medicina en julio de 1934.

Miembros de esta promoción fueron también los doctores Marcelo Alburquerque Zayas Bazan, Luis Betances, Rafael Peguero, Amable Lugo Santos y Héctor Purcell Peña, entre otros.

Por los próximos años que siguieron a su graduación el Dr. Pimentel estuvo ligado al Hospital Internacional; esta institución, fundada en 1933, era propiedad de una congregación religiosa evangélica de la que era pastor el señor Barney Morgan, norteamericano (una calle en el ensanche Luperón de esta ciudad lleva su nombre) cuya esposa, la señora Carol Morgan, fundara en 1933 el colegio que lleva su nombre.

El Hospital Internacional poseía por muchos años la única escuela de enfermería que existía en el país y bécó al Dr. Pimentel para que realizara estudios de laboratorio clínico en la escuela de medicina tropical de San Juan, Puerto Rico, donde recibió su diploma de Medicina Tropical en 1936 y donde simultáneamente realizó estudios en la parte de la medicina por la que siempre sintió gran inclinación, la dermatología, estudios que realizó bajo la orientación del profesor Dr. Arturo L. Carrión.

Presentó en Puerto Rico en 1936 un trabajo sobre la reacción de Rubino en la Lepra, reacción esta que identificaba un anticuerpo en el suero sanguíneo de los leprosos.

Regresó al país a finales de 1936 a trabajar como director del laboratorio clínico del Hospital Internacional que dirigía el Dr. Arturo Damirón Ricart, labores que desempeñaba en horas de la mañana, y por la tarde instaló su consultorio particular de Dermatología en la calle Mercedes esquina Santomé junto al Dr. Pompilio Brower.

En el año 1939 el Dr. Pimentel repitió en el país el trabajo que había hecho en Puerto Rico con la reacción de Rubino en leprosos y lo presentó como tesis para obtener

el doctorado de medicina en la Universidad.

El Dr. Pimentel confiesa que el aspecto más atrayente para él dentro de la medicina es la investigación.

En ese año de 1939 murió el Dr. Pedro Emilio de Marchena y el decano de la facultad de medicina de la Universidad, Dr. Manuel E. Perdomo, llamó al Dr. Pimentel para que lo sustituyera en la cátedra de Parasitología de la escuela de medicina. Nuestro homenajeado siempre sintió gran afición por esta materia y a partir de entonces fue su profesor titular por 26 años consecutivos. En la escuela de medicina durante estos años también impartió docencia en bacteriología (1 año) y en dermatología por año y medio.

El Dr. Pimentel fue el pionero en el país en la producción y utilización de diapositivas para ilustrar clases y presentaciones científicas.

En el año 1940 trasladó su consultorio particular a la calle Arzobispo Nouel próximo a la calle 19 de Marzo, donde estuvo hasta el año 1960, cuando pasó a la Clínica Internacional, donde aún ejerce a tiempo completo. Ha ejercido por tanto tiempo la profesión de manera ininterrumpida por espacio de 55 años.

En el año 1956 el gobierno dominicano fundó la Escuela Nacional de Enfermería y esto motivó el cierre del Hospital Internacional, ya que sus directivos consideraron que no tenía razón de existir, al haber creado el gobierno una nueva escuela de enfermería.

El hospital fue convertido entonces en escuela primaria y secundaria que aún permanece abierta en la avenida México esquina Rosa Duarte en esta ciudad.

Los médicos que integraban el hospital fundaron a corta distancia, en la avenida México, la Clínica Internacional, donde aún prestan servicios varios de ellos, incluyendo al Dr. Pimentel como ya señalamos.

En 1965 el Dr. Pimentel fue fundador y primer decano de la Escuela de Medicina de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña, donde impartió (aunque ya de manera colegiada) docencia en Bacteriología y Dermatología por 5

años. Permaneció en funciones de decano por espacio de 12 años, en el difícil período inicial de esta escuela, de donde se retiró en 1977 con disfrute de una jubilación.

El Dr. Pimentel ha publicado varios trabajos producto de su curiosidad científica.

Con gran orgullo *Acta Médica* reproduce dos de sus trabajos publicados en 1951 en forma de separata.

El Dr. Pimentel ha representado al país en innumerables congresos médicos internacionales celebrados en España, Puerto Rico, Colombia, Alemania, Italia, El Salvador y Venezuela. En todos estos eventos realizó contribuciones científicas con trabajos llevados a cabo en el país.

Fue fundador de la Sociedad Dominicana de Dermatología, Leprología y Venereología en los años 50, sociedad que desapareció por el difícil ambiente de la época. Esta sociedad fue restaurada en 1962, una vez desaparecida la tiranía trujillista. Fundador también de la Sociedad Dominicana de Patólogos Clínicos; es miembro desde 1941 de la Asociación Médica Dominicana y fue vocal de la directiva que organizó en 1944 el congreso médico del Centenario. Es profesor emérito de la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña y Maestro de la Medicina de la Asociación Médica Dominicana.

En 1940 Manuel Felipe Pimentel Imbert contrajo nupcias con la señorita Lourdes Hernández, con quien procreó un hijo, el hoy médico dermatólogo y polifacético Dr. Thimo Pimentel Hernández. Su esposa falleció en 1947. Volvió a contraer matrimonio en diciembre de 1949 con la señorita Angélica Benítez, su esposa por 37 años con quien ha procreado dos hijas, Leonor Amelia y Angélica del Carmen Pimentel Benítez, esta última licenciada en Bioanálisis y Veterinaria. El Dr. Pimentel ha sido bendecido con 5 nietos.

Esta es, a grandes rasgos, la historia de este extraordinario médico dominicano, el que con su modestia innata nos confiesa que hay muchas obras positivas que ha realizado sobre las que prefiere no hablar.